Problemas y perspectivas de la economía en la región Castilla-Mancha

En veinte años las cinco provincias perdieron 733.000 habitantes

Porvenir halagüeño en la agricultura

Bajo el parrocinto de la Caja de Ahorro Provincial de Toledo el Centro Universitario organizo, meses atrás, un ciclo de conferencias dedicadas a la economía de la Región Castilla-Mancha, todas ellas importantes, pero una de ellas, particularmente, interesante por los datos concretos que aportó el conferenciante sobre la situación actual en nuestra región. Fue la pronunciada por el economista Doctor don Manuel Jesús Lagares Calvo, cuyo texto, por razones de espacio, no podemos publicar integramente. Reproducimos los párrafos que nos han parecido encerrar mayor interés aún a riesgos de mutilar los razonamientos tan claramente expuestos en la disertación:

«Entre 1955 y 1977 la población de las cinco provincias es una población en descenso, y es una población en descenso uniforme. No ha habido cambios prácticamente en la tendencia del censo de la población entre 1955 y 1977 a lo largo de este período de 22 años, largo e importante período dentro de la economía española. Se trata de una zona de una región española con una población en regresión, e inmediatamente hay que añadir una población en regresión que está caracterizada por la fuerte emigración, con movimiento emigratorio de saldo negativo, en definitiva por una emigración neta que para el período 1955-1975 ha hecho que entre las cínco provincias pierdan nada menos que 733.000 personas de la población que inicialmente le correspondería, de la población teórica que hubiera podido corresponderle de no haber existido esa emigración. Esto es una cifra que, así dicha, parece importante, teniendo en cuenta que la cifra total de la población para este conjunto de provincias está situado actualmente en 1.620.000 personas, aproximadamente. Perder 733.000 personas es una pérdida importante, pero hay que cuantificarla de alguna forma, hay que compararla con alguna otra situación. Pues bien, de todas las provincias, de todas las regiones, mejor que provincias que han perdido población a lo largo de estos veinte años, la que más ha perdido, la segunda que más ha perdido ha sido precisamente la región Castellano-Manchega, con una pérdida total que equivale al 31 por 100 de su población teórica en los momentos actuales. El número uno en pérdida de población ha sido Extremadura, que ha llegado a alcanzar el 35 por 100 de pérdidas por emigración de población.»

LA TASA DE ACTIVIDAD

«La tasa de actividad, como es suficientemente conocido, es la relación que existe entre la población activa v la población total; la población activa es aquella que se dedica o que pretende dedicarse a alguna de las actividades económicas; la población total es la cifra que anteriormente he indicado. Pues bien, en cuanto a tasa de actividad nos encontramos con que en el período que estamos considerando de 22 años entre 1955 y 1977 las cinco provincias que componen la región Castellano-Manchega han tenido un descenso general de la tasa de actividad, aunque este descenso se ha contenido algo en los dos últimos años para los que tenemos datos, es decir, entre 1975 y 1977, pero si tenemos en cuenta que la población activa ha disminuido en toda España (el número de personas dispuestas al trabajo es menor en relación con la población total en toda España en este período) realmente podemos decir que la tasa de actividad ha mejorado respecto al total nacional en la región Castellano-Manchega, esta es otra característica que tenemos que retener porque posteriormente veremos que esto tiene su importancia desde el punto de vista de los problemas y sus perspectivas de la economía Castellano-Manchega. Exactamente igual ocurre con la tasa de paro; la tasa de paro mide, como es también conocido, la relación entre la población desempleada y la población activa; pues bien, la tasa de paro ha ido en aumento entre 1955 y 1977 aunque ha comenzado a descender en los dos últimos años para los que disponemos de datos, es decir, entre 1975 y 1977. Sin embargo, ese aumento de la tasa de paro en la región Castellano-Manchega ha sido inferior al aumento que en los últimos años, ha experimentado el resto del país. En consecuencia, también la tasa de paro es, en términos relativos, en comparación con el total nacional, una variable que ha mejorado en cuanto a su situación en los últimos años en esta región. Pero si así definimos las características básicas de la población de esta región, tenemos ahora que preguntarnos cuáles son las características de esta región desde el punto de vista de la producción.»

DESCENSO EN LA PRODUCCION

«La producción en la zona de Castilla la Mancha ha perdido posiciones entre 1955 y 1977, y ha seguido perdiendo posiciones no sólo entre 1975, sino también entre 1975 y 1977. En los últimos años la producción de esta región ha venido cayendo según los datos de los informes del B. B., sin embargo hay una cierta desaceleración en el movimiento de caída en los últimos años; parece como si de algún modo esa caída que continúa, ha reflexionado algo y esta de algún modo conteniéndose en estos últimos años. Para los que disponemos de información, el empeoramiento relativo de la producción con respecto al total nacional, da idea de una situación de cierta regresión en la zona, regresión que posteriormente veremos que está de algún modo paliada por la variación en la población. Pero no solamente las cifras de producción total nos interesan, nos interesan también las cifras de estructura de la producción.

La estructura de la producción ha variado para esta región notablemente en el periodo que estamos analizan-